

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 16 DE ENERO DE 1903

Nº 727

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 28.8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO

Garn Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.
Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3=00.

E. Mc. Adam R.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN QUERRERO

Notas

¡Higiene!

—o:—

Ya que de higiene hemos venido tratando, vamos á hacer unas ligeras indicaciones respecto á lo perjudicial de cierta costumbre á la salubridad.

Generalmente los solares de esta ciudad están poblados de árboles. Las hojas de éstos se recojen cada vez que, de vez en cuando, pasa la escoba por ahí.

Se abre un hueco á medio solar y se entierra toda la basura.

No somos, ni pretendemos ser, autoridad en la materia; pero se nos ocurre creer que esa costum-

bre perjudica la salubridad de la población.

Donde quiera que se cabe un hueco, principalmente en la parte central de la ciudad, á un metro de profundidad, se encuentra el agua; las basuras enterradas en él, inmediatamente empiezan á descomponerse, y como ese foco de infección está á flor de tierra, entendemos que no debe ser tan inofensivo á la salud.

A veces ni siquiera se tapa el hueco, dejándolo abierto para seguir echándole basura.

Nosotros creemos que el aseo de la población es doble hacerlo con poco gasto.

Puede muy bien obligarse á cada vecino á que dos veces por semana limpie su solar y demás dependencias y que saque á la calle la basura. Esta puede recogerla un carretero pagándole una mensualidad módica, cincuenta colones, por ejemplo.

LITERATURA

—o:—

VELUT UMBRA

—o:—

¡Oh, incesante desvarío del hombre! ¡Oh mentida gloria, tan fugaz y transitoria como las ondas de un río!

El tiempo impasible y frío vá empujando tu memoria, que brilla un punto en la Historia y se pierde en el vacío.

¡Cuánto César ya olvidado! ¡Cuánta vieja desventura, que ni aun recuerda la gente, habrá visto, habrá alumbrado ese sol, desde la altura en que gira indiferente!

A medida que hacia el puerto vá marchando del olvido, aparece cuanto ha sido de espesas brumas cubierto.

Ese polvo, árido y yerto ha pensado y ha sentido: es el despojo perdido de la humanidad que ha muerto.

De esos átomos sin nombre, ¿quién el misterio adivina? ¿quién á descifrarlo alcanza?

Tan lóbrego es para el hombre lo pasado que declina, cual lo porvenir que avanza.

¿Dónde está la oculta fuente del hondo raudal humano? ¿A qué incógnito Oceano vá á parar esa corriente?

Principio y fin, velozmente, se buscan y dan la mano; y en el germen bulle el grano, y en el grano la simiente.

La flor que arrebató el viento, préstale al campo marchito nuevo jugo y nueva vida; mas ¿quién en el movimiento del génesis infinito, recuerda la flor caída?

¡Vanidad de vanidades! En nuestras horas inciertas, sobre las ciudades muertas álzanse nuevas ciudades.

En ignotas soledades, en regiones, hoy desiertas, yacen de polvo cubiertas las glorias de otras edades.

Cae en mortal cautiverio cuanto el alma, inquieta y muda busca y ama, anhela y nombra.

Nuestra vida en el misterio nuestro destino en la duda, nuestro término en la sombra.

G. NÚÑEZ DD ARCE.

Go ahead!

A

Facit indignatio versum.

Deja que ladre la feroz jauría,
Y sus aullidos sin cesar desprecia.
¡Surja el talento, fuerte en la porfía,
Aunque le bata la tormenta recia!

Si la impotencia se deleita ufana
Con las sandeces de escritor artero,
Es porque siempre la censura insana
Gusta al negado, al envidioso y huero.

De su ignorancia, por demás supina,
Deja que tasque el idemista el freno:
Que cuando airoso el mérito camina
Le arranca un grito de soberbia lleno.

Vence quien lucha con vigor pujante,
Aunque se enfrente en actitud bravía
La turba ignara, gárrula, pedante;
Que, inepta, sólo deprimir querría.

F. de P. Amador.

Enero de 1903.

COMUNICADOS

SEÑOR REDACTOR DE
EL PACÍFICO
PUNTARENAS.

Mi estimado amigo:

Espero tenga la bondad de dar publicidad en su popular periódico lo siguiente:

Aunque carezco de aptitud, mucho tiempo hace que no me ocupo de escribir por la prensa, pues tenía idea de no trabajar más de este modo; pero hoy, obligado á circunstancias perentorias, trato de volver á emprender la tarea difícil y delicada, cual es la de escribir para el público por medio del periódico.

No pertenezco á bando político, y no entré en lucha eleccionaria últimamente por motivos que más tarde explicaré, y tampoco fui contrario, y bien á mi pesar no tomé parte activa, pues en las elecciones cuando Rodríguez nos ganó el Solio, trabajé por el señor Esquivel desde el principio hasta el fin en compañía de los señores don Juan S. Jiménez, don Juan Suñol y demás miembros del Club, en donde figuré como Secretario.

Con el objeto de borrar cargos y juicios errados de mis enemigos en política, y aun de algunos amigos en particular de mi modo de ser como político, hago constar lo siguiente:

En las elecciones de reelección del ex-Presidente don Rafael Iglesias, fui partidario de esa con todo el calor propio de mi carácter, y gasté en propaganda más de ₡ 2,000-000, á pesar de ser un pobre, pues no tenía protección monetaria de nadie, salvo 200-00 colones que un amigo correligionario de Puntarenas pudo conseguir de aquel Club para ayudarme á los gastos de tres días en el sufragio, pues tenía que sostener 250 votantes, que de éstos sólo concurren 170 por motivos que todos saben.

Ahora bien, ni don Rafael Iglesias, ni su Gobierno, ni nadie, me pagó un céntimo de los gastos, ni recibí recompensa de ninguna clase, y á la Administración Iglesias no le gané un céntimo por nada, ni le pedí nunca un destino ni protección ninguna; pero no obstante, á pesar de haber sufrido crueles desengaños, sostuve mis ideas hasta el fin como hombre de honor, y este hecho produjo en mis intereses y en algunas relaciones una crisis.

No obstante lo que dejo mencionado, más de alguien ha dicho que yo había quedado muy bien por haber recibido mi buena gratificación. Hoy, á los que tal dijeron, les arrojo un mentís á la faz del público, y como humilde costarricense, estoy dispuesto á salvar mi reputación á toda costa y tomar parte activa en todo aquello que se relacione con el progreso del país en general, principalmente tratar de ser uno de tantos defensores de esta comarca, sin miramiento de persona que á esto se oponga por interés propio.

J. M^a SEGURA U.

Montes de Oro, Miramar, 2 de diciembre de 1902.

CRONICA

Camino

Persona importante de Miramar nos informó ayer que la parte de camino que corresponde componer á los vecinos de aquel barrio está tan bueno, que pueden transitar cómodamente coches; pero que en cambio, la parte cuyo arreglo corresponde á esta ciudad está en pésimo estado.

Visita

Se asegura que el señor Gobernador, acompañado del señor Médico del Pueblo y un miembro de la Municipalidad, harán pronto una visita á los miramareños.

Ojalá fuera así.

Sarampión

En Liberia hay algunos casos de sarampión.

Juegos

Cerca de un año hace que de Puntarenas se había desterrado el juego de dados, lo que había dado por resultado la falta de vago, y como consecuencia, de robos y raterías.

Pues bien, se nos informa que ya se empieza á jugar.

Bueno es que el señor Comandante y el señor Agente de Policía aprieten la mano á ciertos tipos que se conocen como tahures, ó sin rentas ni ocupación de qué vivir.

Cáspita

En *La República* un señor Quiñones, narrando una visita que dice hizo al *Asilo Chapuí*, la comienza así: «El sábado 10 del corriente, y debido á la amabilidad del caballeroso Doctor don Teodoro Prestinary, tuvimos el gusto de visitar el Asilo Chapuí.»

Este pobre cronista que no conoce ese Asilo, había pensado que no debe ser muy agradable el gusto que se recibe en presencia de un puñado de semejantes que han perdido la razón merced á quien sabe «cuántos dramas horribles, horribles golpes de la suerte,» que no pudieron resistir.

En Limón

Continúa haciendo de las suyas la fiebre amarilla.

A nuestra mesa

ha llegado el *Limón Weekly News*, periódico que se edita en inglés en Limón. Gracias. Con placer correspondemos al cauje.

«El Derecho»

Comentando el peligro en que estamos de ser visitados por la peste bubónica, enfermedad más terrible que el cólera, dice:

«La guerra de las Cruzadas, las guerras púnicas, no inmolaron tantas víctimas como hoy inmola la nefanda plaga bubónica.

Tiempo es ya de que el Gobierno, celoso como debe serlo por el bien del país, medite el medio más adecuado y que tienda al saneamiento de las poblaciones en toda su extensión.»

Bien, querido colega, debe principiarse por sanear los puertos que es á donde debe llegar primero, sobre todo Puntarenas que es el amenazado, y cuya limpieza deja mucho que desear.

Enfermo

aunque no de gravedad se encuentra en la capital el joven Miguel W. Fulton.

Que mejore pronto son nuestros deseos.

Buen viaje

Ayer partió para la capital acompañando á su señor padre, que bastante delicado de salud se encuentra, nuestro particular amigo don Basilio Romero.

Que tengan buen viaje.

Aseo

El señor Gobernador de la comarca, de acuerdo con el señor Médico del Pueblo, ha dictado la siguiente orden:

I

Queda estrictamente prohibido arrojar basuras al Estero.

II

El aseo de los excusados debe practicarse dos veces por semana, echando, además, cal, ácido fénico ú otro desinfectante.

III

Las basuras de los solares y calles deberán recogerse y quemarse diariamente en los patios, dentro de un hoyo adecuado, tomando las precauciones necesarias para evitar un incendio.

IV

Los depósitos de agua de las lavanderías deberán quedar secos todos los días á las 6 p. m.

Los depósitos de agua permanentes deberán estar continuamente tan bien tapados que los zancudos no puedan entrar á ellos.

VI

El que contravenga estas disposiciones, incurrirá en una multa de cinco colones.»

Aplaudimos la medida, sólo que nos parece conveniente que debe señalarse los días en que se debe practicar el aseo de los retretes; de este modo fácilmente en un sólo día puede la policía de higiene practicar un minucioso registro en la población, y designar quiénes han desobedecido la orden para castigarlos, lo que se dificultaría si se deja á elección de cada vecino el día de hacerlo, salvo que se aumentara el personal de la policía de higiene de modo que pudiera hacerse la inspección diariamente, pero costaría mucho.

Antes de ayer

el jovencito Manuel Mc. Adan estuvo á punto de ahogarse. Se encontraba en la punta del muellecito del estero, de donde cayó á éste, y probablemente se hubiera ahogado á no estar allí su hermano Andrés, quien con otra persona se lanzó al agua, salvándolo de una muerte segura.

47

Este número de *El Obrero* no ha llegado á nuestra mesa. ¿Querrá el amable Director de esa hoja enviarnoslo?

También *La Gaceta Médica* no nos visita ya. ¿Por qué?

Mal informados

Digimos que había muerto en *Las Junfas* don Vicente Solano. No es cierto. Ayer lo vimos sano. Lo que celebramos de todas veras.

Ciruelitas

Más de cuarenta personas de ese barrio llegaron aquí ayer, con motivo de haberseles notificado la desocupación de sus fincas.

¡Don Ascensión, don Ascensión! Sea V. más compasivo y justo con esa pobre gente, que tiene derecho á que le proteja la Nación.

San Lucas

Ayer se practicó la visita quincenal de estilo. Las autoridades locales y numerosas señoras y señoritas fueron también á ese establecimiento penal.

El *Turrialba* hizo el viaje. Muy bien.

Atención

La de nuestros lectores llamamos hacia el aviso que se encuentra en esta plana, respecto al magnífico y barato calzado que se fabrica en el almacén de don Emilio Artavia.

Personales

Entre nosotros se encuentran don Arturo Esquivel, don Miguel T. Jirón, don Juan Bautista Romero y Casal y don Gregorio Zúñiga.

Rifa, Rifa!

El domingo próximo tendrá efecto la de las ocho reses á favor del Templo en construcción.

A comprar, pues, billetes, quien quite que salgamos del Parque con algún cornudo

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & Co, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

DE IGLESIAS, HERMANOS

SAN JOSÉ.—C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

AZUCAR

El del «Ingenio Tinoco» es superior en clase á cualesquiera otro, y lo mejor es siempre lo más barato. Por partidas, grandes precios de competencia. Hay siempre una gran existencia en el almacén de Alberto Fait & Co, que son los únicos Agentes del señor Tinoco en este puerto.

ALBERTO FAIT & Co

Jabón Liverpool

Vende en su almacén don Andrés Sandoval.

Precios sin competencia

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay cazado como el de

EMIBIO ARTAVIA

en durac in, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

Miguel H. Céspedes

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y cipeccillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calzados finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntarenas, 3 de diciembre de 1902.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pedido al exterior, para cualquier plaza, a condiciones convencionales.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo a precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hara buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escogida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

El rey de los brandigs

Gautier Freres

(Casa establecida en 1755)

Cognac

EN BOTELLAS, EN BARRILES,
1, 2, 3, 4 y 5 * —1, 2 y 3 coronas

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

El champagne de fama

Victor Clicquot

Carta blanca A. B. C.

REIMS (Francia)

IMPORTA

G. de Benedictis,
San José de Costa Rica

PROPIEDADES ESPECIALES

La Emulsión de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. Además, combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de *propiedades especiales* y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

absoluta eficacia

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, denticiones difíciles y crecimiento rápido, le han conquistado fama universal.

La humanidad no ha podido menos de encontrar en tan benéfico atributo el secreto de la vida.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que *merced á ella* han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúsenle las llamadas «tan buenas» ó «más baratas» que la de Scott.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Químicos. New York.

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	₡ 1-00
Número suelto.....	0-10
atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
dem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar
Esparta.....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar.....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces.....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría.
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndes
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
San Rafael.....	“ “
Limón.....	“ “
Bolsón.....	“ “
Heredia.....	“ “
lajuela.....	“ “

NOTA.—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Azúcar

INGENIO DE NICOYA

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diermissen.

Puntarenas, 23 de Debre. de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

Imprenta de El Pacifico